

# EL COMBATE

Director y Redactor  
**BELISARIO GUTIÉRREZ**  
Propietario y Admor.  
**JUAN V. GUTIÉRREZ**

Redactor y Colaborador  
**Alberto Moreno**  
75 vs. al N. E. del Mercado  
Calle del Paso de la Vaca  
Suscripción mensual C 0.50

Bisemanario independiente y de intereses generales

AÑO I.

HEREDIA, COSTA RICA sábado 22 de Mayo de 1915

NÚMERO 6

## Panaderia "La Independiente"

de Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos.—Insuperable harina marca «Flecha», siendo atendida personalmente por su propietario.—Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo.—Contiguo a la panaderia tiene un magnifico hotel recibiendo pensionistas.

**Prontitud y esmero**

## FARMACIA DEL PARQUE

Sucursal de la Botica Francesa

Surtido completo de drogas y productos farmacéuticos. - Esmerado despacho de recetas atendido por un farmacéutico graduado.

**Hermann y Zeledón**

## Tienda de los Solera

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas, y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos, y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

**Esta es la tienda que más le conviene a Ud.**

## HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste del mercado, calle del Paso de la Vaca' San José

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión.—Hay pensiones desde C 1-00 diario con cuarto, hasta C 2-50.—Hay baños de aspersion.—Se abre a toda hora de la noche.—Habitaciones especiales para familias con servicio esmerado.

**Especialidad en cuartos para pasajeros**

**El propietario, Alberto Moreno**



## En San José

puede usted preguntar por el gran almacén de **Robert Hnos.**, y todo el mundo le dirá:

Allí encuentra toda clase de ropa hecha para caballeros, niños y señoras, como toda clase de novedades y artículos de fantasía.



**Prontitud y esmero y consigue los precios más bajos de plaza**

Admirando la elegancia, buen trabajo y la honradez

**Su fama es una realidad**

COLABORACIÓN

## Mis Rebeldias

Cunde la desilución en política y no sólo en los obreros, sino en todo el pueblo de la República. Los que todavía tienen alientos para hacer una frase, dicen: «La gran farza» he aquí la política. Y rápida sube al cerebro la visión del hombre público llevando la indumentaria del polichinela. Las elecciones, fundadas en leyes de un sabor hipócritamente republicano, dan ocasión a una serie de hechos bochornosos, de patronos ejerciendo violencias insolentes, de galenos que van a los barrios—con las bolsas repletas de oro—a comprar descaradamente los votos. Qué de engaños que de promesas que se liquidan luego con la carcajada de una burla; que riego de alcohol en los campos en momento mismo en que se invoca la moralidad, que es en los labios de esos apóstatas, como el vocablo honradez en labios de prostituta; qué de Jefes políticos convertidos en pequeños sátrapas, ministros en sultanes y presidentillos en Czares imponiendo el capricho de su criterio con el poder del puñal que penetra hasta la conciencia del pueblo. Y esos ridículos Czares desde el balcón de su palacio contemplan el desfile de las muchedumbres ignaras que proclaman al candidato de sus generosas simpatías, con el gesto olímpico de su desprecio

Y ya ese pueblo ultrajado se pregunta: «existe un hombre que merezca un sacrificio?» Diógenes no guardaría aquí la actitud de una esfinge? Todos parecen iguales, contagiados de ese mal incurable. Y este hermoso país que está desposado con la opulenta Flora, parece caminar por la triste vereda de una anemia ilota. Pero, por fortuna, en estos instantes, se alza a manera de gigante Briareo, la gran masa obrera e independiente que quiere hacer una cruzada salvadora. Y antes que todo, a la pregunta pesimista de «hay crisis de hombres» responde estimulada por la esperanza, con la observación diamantina de González Revollar: «Hágase una vez siquiera, unas elecciones sinceras, como exige el perfecto parlamentismo. Déjese llevar al Parlamento a quien deba, comenzando por destruir el fetichismo de los nombres hechos, en una vibrante campaña de educación. Entonces y no ahora, podríamos decir si hay o no hombres». Abundando en tan sabio pensamiento, la gran masa obrera, escojerá

elemento sano de su juventud enérgica Rechazará a todos los que se han indigestado con el manjar oficial, perdiendo el vigor de sus conciencias hoy empobrecidas por el vacilo de una servidumbre palaciega. Porque juzgamos que es crimen de lesa patria poner nuevamente confianza en ese elemento que daría omnímodas facultades al Cronwell de su conveniencia y con gusto pondría el «se alquila» a la Cámara, siempre que ello se tradujera en el cheque del favor oficial. Hombres dignos, hombres nuevos, hombres limpios de todo pecado, iconoclastas que jamás hayan hincado rodilla ante el perjuicio infame. Hombres que laboren opinión granítica, tendenciosa y formidable. Que sean centinelas de nuestras instituciones y tengan en sus venas la sangre de Cayo Graco. Y si éstos que forman la última esperanza, rayito de luz que alumbra entre las nieblas del pesimismo, no resultan, si éstos, también claudican, entonces ¡oh pueblo! ha ced que vuestros hijos huyan al monte Aventino, lejos de esta Roma corrompida por el aliento de sus hijos.

El obrero sabe que en estos trópicos se abusa de palabras: Y felizmente un discurso tachonado con los vocablos más rutilantes del gusto populachero, no se le concederá más valor que al sereno y conceptuoso de la experiencia. Profundizar mejor las cosas para mejor estimarlas. Formar fuerza del conjunto de nuestras debilidades es conseguir aquel complemento viril del ciego y el paralítico de la fábula. Y no queremos programas que contengan—a manera de medicinas de patente—el remedio charlatanezo para todos los males, porque es cierto que quien abundantemente ofrece corre el riesgo de no cumplir. Por eso conviene que nuestro programa sea corto, preciso y práctico. Dos o tres puntos, que nuestros paladines se comprometan a defender con la preparación debida y con la elocuencia vibrante del convencido. Y desde luego tendremos por sospechoso a todo aquel que nos ofrezca la jactanciosa abundancia de su red antes de haber probado en su esfuerzo siquiera algo que represente una milésima parte de lo ofrecido. Y con este tacto, que es la columna vertebral de las agrupaciones inteligentes, conseguiremos finalmente el triunfo glorioso de la República.

APARICIO OLIVARES

## “La Barcelona”

DE

Antonio Montealegre

En este establecimiento hay gran existencia de licores extranjeros y del país, y encuentra los mejores y sabrosos puros de las vegas de Cachi. Pregunte en todos los establecimientos por ellos; si quiere hacerle un buen obsequio a un amigo. Se atienden órdenes por correo.

### Editorial

# La clase obrera se eleva

Entre la clase obrera existe una inteligencia privilegiada y vibra un alma noble. Lo único que entre nosotros ha faltado han sido las bases para abrirse campo: la solidaridad, la confianza, la fe y la perseverancia tanto en el individuo como en esa formidable colectividad que se llama clase obrera, considerada por muchos olímpicos como el montón de desechos sociales, como la escoria de la colectividad. Probablemente de allí ha nacido ese apocamiento, esa vacilación, esa indecisión, esa timidez, puede llamarse, que muchas veces ha degenerado en mansedumbre y que ha sido la enfermedad más dañina en la clase obrera; la que la ha conducido siempre a ser el instrumento inocente de políticos de ocasión que de ella se han valido para satisfacer personales y rastreras ambiciones. Ninguno de nosotros se ha considerado con energía, con fuerzas de realizar un movimiento ya concebido y sólido, a pesar de que estábamos convencidos del éxito y de sus buenos resultados hasta que un grupo de valientes y heroicos paladines lanzó la idea del Partido «Unión Obrera» cuyos anhelos están en vías de alcanzar el éxito más sorprendente y de lograr en Costa Rica, nuestra querida patria, la evolución social más asombrosa y de más significación, que hasta la fecha haya realizado este democrático pueblo, cuyas aspiraciones y tendencias, altamente republicanas, desgraciadamente, han sido hasta la fecha defraudadas por ese círculo que pretende ejercer un abominable monopolio de la cosa pública. Esa defraudación, triste es confesarlo, no solamente ha dependido de esos políticos que con la opinión del pueblo han jugado, ha dependido también de las clases trabajadoras que probablemente ignoran «que el hombre puede ser rey».

El hombre que quiere puede, dice un adagio, y nunca la cuna ha sido un obstáculo para surgir; todo lo contrario, los grandes talentos nunca han sido de alta alcurnia; sólo han llevado en su corazón mucha confianza, mucho entusiasmo y una voluntad de acero. Lo mismo se aplica a las colectividades. No desmayemos porque nuestra condición es de artesano. No nos desalentemos, porque el quo de nosotros salga ungido por el voto del obrero para representarnos en el Congreso tenga que aparecer allí con el gaván y la gorra honrosa del obrero. Cada uno de nosotros debe llevar dentro del corazón una luz, un ideal y todos en un movimiento solidario y compacto debemos consagrar todas nuestras energías hacia su realización.

Nuestras energías y nuestras inteligencias no se limitan al manejo del escoplo, del martillo, de la tosca herramienta con que, peso sobre peso, vamos aumentando el caudal del burgués que a cambio del sudor de nuestra frente, el día sábado nos avienta una moneda con un gesto de desprecio y de humillación. Tenemos también ese tesoro inapreciable con que la naturaleza nos ha dotado: la inteligencia y el talento. En nuestras filas militan hoy día hombres capaces y dignos que en cualquier terreno pueden ir a disputar esos laureles inmerecidos, que a expensas del pobre pueblo, ostentan frentes que debieran ruborizarse ante los clamores de las masas, que despertando han llegado a comprender sus derechos y también sabrán imponer su voluntad.

De esos valiosos elementos con que contamos en nuestras filas tenemos millares de ejemplos. Abraham Lincoln a la edad de 15 años no sabía ni leer ni escribir y se ganaba la vida cortando leña; pero nunca creyó que su situación fuera un obstáculo para surgir, y al cabo de un tiempo llegó a ser Presidente de la gran República Americana y tuvo la nobleza de alma de jamás olvidarse de su pasado ni de las clases menos favorecidas por la suerte y abolió la esclavitud, que era una mancha oprobiosa para su patria y un baldón para la clase trabajadora que se encontraba en un injustificable desnivel.

Hace mucho tiempo los comensales de un hotel discutían la interpretación de un cuadro; la discusión se acaloraba cuando a uno de ellos se le ocurrió preguntarle al salonero su parecer al respecto; contestó de una manera satisfactoria para todos. En cuál escuela ha estudiado usted? Preguntó otro al criado que había dado tan buena respuesta. — «En muchas, señor, pero en la de la adversidad aprendí muchas cosas provechosas». Aquel criado que tuvo por escuela la desgracia llenó de fama la Europa entera, era Juan Jacobo Rousseau, quien fiel

a su pasado jamás olvidó su cuna y siempre fué uno de los más esforzados luchadores en favor de las clases trabajadoras.

Fé, confianza y solidaridad han de ser las estrellas luminosas que nos guíen en este movimiento emprendido. Ellas eclipsarán nuestra pobreza; limpiarán el camino de obstáculos para realizar nuestras aspiraciones y al fin de la jornada tendremos ante la representación nacional quien nos represente debidamente, quien luche por nuestros intereses y quien, elevado por el voto popular de las clases trabajadoras, se hará acreedor a nuestra eterna gratitud o a nuestra eterna maldición.

Que esas tres luminosas estrellas: Fe, confianza y solidaridad, graviten como soles que alumbren nuestro sendero y templen nuestras almas en una sola aspiración y no está lejos el día en que esta gran agrupación llegará al triunfo, realizando así el ideal de las clases trabajadoras cual es su mejoramiento, material, moral e intelectual.

## La Eureka

Pedro Oller

Agencia de la acreditada Cervecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

Una de las mejores cantinas que es frecuentemente visitada por la sociedad y personas de buen gusto

Agencia de la acreditada Cervecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

**Fábrica de Refrescos Gaseosos**

## Botica Central

Dengo y Co.

Despacho del doctor Roberto J. Flores

Servicio esmerado principalmente en el despacho de recetas.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y agua gaseosa

La más grande y la más antigua del país

Capacidad de la cervecería 30.000 hectos, por año. Producción de las refrigeradoras 30 tds. al día

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: «Malta de Olmutz», «Mardibias», «Lúpulo de Saas», Bohemia» y esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la Fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ES LA UNICA EN EL PAIS.—En la fabricación de agua gaseosa se emplea ácido carbónico líquido, para lo cual dispone de la mejor máquina, también única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

**Los refrescos TRAUBE son los mejores y más higiénicos**

Imprenta y Librería Trejos Hermanos. - San José

## Funeraria

DE

**Manuel Campos & Hno.**

Es la empresa nacional que le economiza dinero y lo atiende esmeradamente en el servicio de cajas mortuorias. Cuenta con el mejor carro fúnebre, y si

usted desea hacer un bonito entierro, diríjase al teléfono No. 330.

Al pié de Cuesta de Moras encuentra la afamada Funeraria. Esta es la que busca el pueblo y la sociedad.

**Ramón Villalobos R.**

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa de los Quesada al norte del Teatro, calle de la estación, 25 varas al sur de la Botica del parque.

# NOTAS

En el artículo titulado: ¡Centroamericanos! involuntariamente tergiversamos una palabra y fué ésta. El señor Olivares decía en el original que el notable escritor don José Joaquín Palma era cubano y apareció como guatemalteco. Pero bien podría llamarse así; porque no era nativo de Guatemala pero guatemalteco de corazón!

Conste así.

Al estimable Dr. don Manuel de las Cuevas, Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de Alajuela. «El Combate» le da el más sentido pésame por la prematura muerte de su niño. Reciba en unión de su digna señora y familia, nuestra condolencia, formulando votos por su cristiana resignación.

La señora madre y el niño Manuel de Jesús hijo de nuestro querido Director, han estado bastante mal de salud. Posteriormente continúan mejorando según nos dice don Belisario de lo que nos alegramos sobre manera, tanto por la tranquilidad de la familia como satisfacción del señor Director, quien sale el lunes próximo para Alajuela en asuntos de propaganda de esta empresa.

CRONISTA

*Busque EL COMBATE*  
No. 7

## Enfermo

de algún cuidado se encuentra entre nosotros hace varios días, y procedente de Limón el correcto y apreciable caballero y buen amigo don Eduardo Maroto.

Es el señor Maroto uno de los empleados de la aduana de Limón más cumplidos por su honradez acrisolada y fiel a sus deberes y por lo tanto se ha hecho digno de las simpatías de sus jefes y del público en general.

En la personalidad de ese caballero se dibuja en su semblante la sonrisa sincera y aprecio de quienes hemos tenido el gusto de tratarlo.

Como empleado público es un modelo, en él jamás existe para con sus superiores la intriga y la adulación motivo ese por lo que se hace acreedor de sus compañeros y amigos dignos de la más alta estima.

Quiera el cielo y las bendiciones de sus amigos, que pronto ha de recuperar su quebrantada salud.

**Lectura importante en la 4a. plana**

# La industria textil

fundada por Marcial Peralta, fomentándola bien contribuirá a hacer de Costa Rica una taza de oro, otro Yucatán, sin que el Estado haga ningún sacrificio, sin que el Gobierno haga ningún desembolso.

I

Estableciendo una prima de veinte céntimos por mata de «Cabuya Olancho» que se siembre de hoy en adelante (V. Foucroya Gigantea) pagadera por cuartas partes y cuando ya la plantación esté hecha así: Tan luego como ésta tenga un año, el empresario recibirá \$ 0.05 sobre cada mata sembrada debidamente. Al terminar el segundo año, recibirá igual cantidad, y así sucesivamente hasta el cuarto año, es decir en vísperas de empezar a recolectar su primera cosecha.

Todo esto estará sometido al dictamen del Fiscal respectivo. El Estado, interesado en el fomento de esta industria emitirá anualmente bonos convertibles por colones oro diez años después de haber sido emitidos, éstos devengarán el 10 por ciento de interés anual. El Gobierno se reembolsará los valores emitidos en bonos mediante la recaudación de un impuesto que puede ser de \$ 0.40 sobre cada quintal que se exporte o en forma de tributación territorial, o sobre la plantación misma, ésta se facilitará por cuanto se contará con los datos estadísticos suministrados por el Fiscal respectivo.

Mis estudios y repetidos experimentos para alcanzar algún conocimiento teórico y práctico respecto de tantas plantas textiles que tenemos, me autoriza para decir que la «Cabuya Olancho» es la mejor, es la que, para alcanzar éxito mercantil debe sembrarse. Las condiciones fáciles y económicas a que el cultivo de la cabuya se presta, se ha divulgado tanto que no precisa mencionarlo. La fibra que produce es muy superior a las similares que se presentan corrientemente en los grandes mercados, porque su resistencia dinámica es mayor que la de aquellas, porque su longitud y ductibilidad también superan, porque su color y durabilidad le dan igualmente supremacía.

En muchos casos puede calcularse sin peligro de caer en exageración un promedio anual de producción de 8 libras por mata. En una hectárea de terreno sembrada de 3 X 3 metros caben mil cien matas. Mil cien matas a cinco libras cada una son 5.500 libras o sean 55 quintales a \$ 15.00 qq. precio que pagan en la cordelería Peralta cualquier cantidad que lleven. Los gastos de producción tales como desyerbas del terreno, corta de las pencas, transporte y laboreo de

éstas y queda comprendido en la partida de producción como sigue:

55 qqs. a \$ 15.00.....	\$	825.00
gastos de producción		
por quintal.....	\$	4.10
transporte a Santiago		
por quintal.....		4.30
ferrocarril a San José		
por quintal.....		4.32.50
	\$	4.72.50
55 quintales a \$ 4.72.50 quintal..	\$	2.598,75
utilidad por hectárea.....		5.651,26

Lo expuesto es aplicable a lotes muy buenos, y en terrenos corrientes debe presupuestarse como utilidad por hectárea trescientos colones.

Lo antes dicho motiva mi recomendación de que se fomente por todos los medios posibles el cultivo de la «Cabuya Olancho» con la prima de veinte céntimos por mata, prima pagadera por cuartas partes con bonos al portador que devenguen intereses al 10 por ciento anual, convertibles por oro únicamente al terminar los diez años contados a partir del día de su emisión. Prima aplicable solamente a plantaciones hechas con todas las reglas que la industria bien entendida aconseja o las que el acuerdo respectivo puntualice.

Para inspirar confianza plena en nuestro pueblo, tan difícil de encarrilar por nuevos senderos acuerda: Establecer dentro de veinte meses a partir de hoy seis máquinas decortadoras de cabuya olancha en cada una de las provincias y comarcas de la República pagaderas con bonos convertibles a los diez años que devenguen 10 por ciento de interés anual.

Esto es lo que concierne a la explotación de la industria dentro del país. Si mediante la prima dicha solamente se sembrara un millón de matas por año, durante el período de diez años a que se circunscribe la prima, y si como simple exposición presupuestamos sobre la producción de un millón de matas, su rendimiento se deja ver en el cuadro siguiente: la cabuya al 5º año produce cálculo módico una libra de fibra por mata, aumentando la producción progresivamente hasta el 8 o 9 así:

1.000,000	de	matas	de	cabuya	al	5o.	año	producen.....	1.000,000	libras
>	>	>	>	>	>	6o.	>	>	1.250,000	>
>	>	>	>	>	>	7o.	>	>	2.000,000	>
>	>	>	>	>	>	8o.	>	>	2.000,000	>
>	>	>	>	>	>	9o.	>	>	2.500,000	>
>	>	>	>	>	>	10o.	>	>	2.500,000	>
Total									11.250,000	libras

M. Peralta

(Continuad)



## Talabartería de JESUS CHACON

Frente al Hotel Marina, calle del Paso de la Vaca y 75 v. al N. E. del Mercado, San José

En ese taller se vende toda clase de monturas, polainas; riendas, jaquimas cubiertas, fajas y especialidad en alforjas.

Gran existencia de monturas - Todo bueno y barato

# Carta a un Colaborador

Heredia, 21 de mayo de 1915.

Señor don

Rodolfo Soto

Alajuela.

Estimado amigo:

Hasta hoy, tengo el gusto de contestar su atenta del 14 del corriente por las muchas ocupaciones que he tenido por motivo de estarle dando una nueva organización a nuestra humildé pero independiente hoja.

Ya del 10. de junio en adelante aparecerá EL COMBATE de un tamaño superior, y entonces sin temor alguno, bien pueden los estimables colaboradores ocupar con más espacio sus columnas. Yo siempre estoy dispuesto al sacrificio y a mí no me asustan con la vaina vacía y si algún día estuviera en la cárcel por haberle dicho la verdad a muchos de los usurpadores de la Hacienda Pública; con el mayor gusto corro la misma suerte que un Gerardo Matamoros.

No tengo desde luego jactancias de Quijote, pero tampoco timideses de cobarde. Es necesario continuar despejando la incógnita para exhibir a los asesinos de nuestras libertades y en buena hora que nos despreñen los vividores políticos que han hechado los colmillos al amparo del Presupuesto. No es extraño que tengamos enemigos, pero el pueblo mismo los conoce, sabe que son los *empleaditos* públicos que están con el hueso y que si en un tiempo, algunos de ellos buenos republicanos, fueron víctimas de los *esbirros* y de los gobiernos impopulares, también lo somos ahora nosotros los que no le hacemos bombo a la presente Administración. A don Máximo Fernández se le dijo y se le seguirá diciendo en tribunas, plazas públicas y por la prensa barbaridades, más ahora con el asunto *enredado* por la quiebra del Banco Comercial; pero déjese de historias, en nuestro país no existen los tales principios republicanos sino conveniencia y ningún *majnate* corre la misma suerte que nosotros y por consiguiente siempre que no haya calumnia ni injuria no le niegue la verdad a esa pléyade de claudicadores. Ya ve mi caro amigo, ¿Quién puede hablar o sospechar de la acrizolada honradez del diputado Soto Alfaro? Sin embargo, hubo quien, olvidando sus trabajos e influencias en el partido fernandista, le dijera que su proyecto era con fines políticos. Hay individuos que por el momento aparentan como buenos y modestos apóstoles, pero una vez con autoridad, se transforman en una beleta y vuelven la espalda al pueblo.

Acordémonos que han habido muchos individuos amigos incondicionales de algunos gobiernos que aprovechando la ocasión han hecho un bonito capital llevándose hasta puertas y otros materiales para hacer casas; otros que abandonaron el país con el bolsillo repleto de dinero; otros que en combinación con los dueños de casas de juegos prohibidos explotaron a media humanidad; otros que nos dieron palo y fueron unos fariseos y pasan como honrados y buenos republicanos.

Así es el mundo y por lo tanto no quitaremos el dedo del renglón, para exhibir a esos aristócratas, ya que solo al pobre pueblo se le aplica la ley del embudo.

Adelante!

De Ud. atto. s. s. y amigo,

BELISARIO GUTIERREZ